

Lettre de Frédéric II à D'Alembert, 30 décembre 1775

Expéditeur(s) : Frédéric II

Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

4 Fichier(s)

Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Citer cette page

Frédéric II, Lettre de Frédéric II à D'Alembert, 30 décembre 1775, 1775-12-30

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 06/12/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/1078>

Informations sur le contenu de la lettre

Incipit Je vous avoue que je ne suis pas aussi grand stoïcien que Posidonius.

Résumé Ses quatorze accès de goutte, la présence d'Anaxagoras le guérirait. Volt. «

marquis et intendant du Pays de Gex ». Wéguelin. Margraff encore vivant.

[D'Etallonde] est un « bon garçon ». Tirade contre « l'infâme ».

Justification de la datation Non renseigné

Numéro inventaire 75.83

Identifiant 866

NumPappas1514

Présentation

Sous-titre 1514

Date 1775-12-30

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN

(Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons

Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN
(Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné

Publication de la lettrePreuss XXV, n° 166, p. 34-36

Lieu d'expéditionPotsdam

DestinataireD'Alembert

Lieu de destinationParis

Contexte géographiqueParis

Information générales

LangueFrançais

Sourcecopie, « Postdam », d., s. « Federic », 7 p.

Localisation du documentGenève IMV, MS 42, p. 274-280

Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné

Auteur(s) de l'analyseNon renseigné

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

la 3e édition, 1775

Brun, K. 15, n° 166, p.

175

y l'air. Cela dure y va moins, comme
les mœurs sont plus, plus vides dans
la ville. Ainsi dans les villes il faut
se débrouiller, et courir sur les appa-
rences. Mais ce n'est pas pour dissimuler
ma peur, mais pour qu'on ne me dise pas
que j'habite quelque chose de plus
que je ne suis.

Chez ce peuple-là il n'existe pas
de la mort ou de la vie.

Terre,

Opéra à Paris 1775.

176

• 266

Je vous avoue que j'en suis parfois
assez fatigué que l'entomologie. Cela
m'a fait faire en vain une très
longue excursion de la goutte, j'en suis
sûr il n'aurait pas empêché quela goutte
soit un mal incurable. Que le corps
soit l'âme de l'ame, ou qu'il en soit autre chose,
la machine organique, il n'en est pas
moins certain que la matière infinie
produisement de la matière, et que ces
suffisance à la longue attirerait et
abattre le corps. La matière nous
assistera dans nos malades, et le portique
pour. Des raisons morales, il n'est pas
possible nous rendre impossible à mourir
que de substituer d'autre chose au mortier
que la mort. J'aurai de douleur de vivre, quelques
mauvais mal n'est pas de l'Amour, mais

176

Décidé de faire faire que l'opéra la veille
qui aboutit au griffon du siècle, mais
mon heure n'était pas arrivée, et je
respirai encore pour honorer le théâtre,
et pour applaudir à ceux qui, comme
un certain Amouagras, s'é distinguaient
par leur idéal. Si ce temps vient un jour,
je serai acheté de mes débuts par des
vieux de ma infirmité, et au contraire
enterré dans l'ensemble de Voltaire,
de ses bonnes qualités, du goûterement
des Philanthropes, et des belles personnes
que j'ai rencontré le Royaume des Volteurs.
On dit que Voltaire est devenu Marquis
et comte dans l'intendance du Roi de
Gênes, mais l'ancien même qu'il n'a pas
point ces distinctions et qu'il n'a pas

en vain tenu à maintenir une tribune
d'appel pour l'Europe pour ce bon
génie, que sera fait de la littérature?
Des auteurs médiocres peuvent écrire
comme eux, le public leur applaudit un
faute de mieux, et le bon goût se perdra
tout à fait, en perdre cette marche
nationale voyant... que moi qui aime
grattement les lettres, j'envisage tout dé-
sordre avec dépit. Il faut regarder
avant que la nature reproduise une
Voltaire, ici à Paris. D'un mal obscur
elle intègre le génie, peut-être in-
scrivible dans les voies de la vie
Caritative. Il va diminer si personne ne
l'apprécie. Il faut me contenter des grands hommes
que j'ai connus, sans espérer à être vaincu.

277.

Dans tous les pays et dans toutes les écoles
Je m'inspire moins par la science que par la religion.
Destin qui m'a fait naître sur la grande
grande île de l'Amér. xiv. Je connais
l'Amér. pleine d'inférences sur le sujet
de l'Amér. Négligée. Il manquera
encore, et je ne crois pas qu'il sera connu
d'elles. Mes travaux au laboratoire dans
l'autre monde. Il boursait est un bon
garçon; c'est tout. Il n'a rien d'autre
que de la grillerie pour l'obligation.
Une petite circoncision. Ah! mon cher
M. Lombard! Votre Dame de pâtre est une
étrange créature, qui a essayé bien des
mœurs au genre humain. Le Jupiter de
Gentilis étoit plus sociable. Vos Sistres

278

étoient soit plus fanatiques que vous
ou soit l'opposé, croyant à la gloire de Dieu,
à la superstition. Croyance à la vie d'aujourd'hui
sans les fées catholiques, pourquoi?
cela continue, les moines retrouvent
de leurs collèges dans le siècle, auquel
jusqu'à ce jour, ne servent plus entières
et heureuses, et la raison pourra peut-être
expliquer pour nous ceci de la superstition
cette bêtise. C'est l'ouïe comme du zèle
qui perd la. Faut rebrousser chemin
vers l'abnégation. De quelle que le bâton
que doit recevoir Lucifer, ont abattu les
catastrophes qui atteignoient les peuples des
principaux. Miséricorde, de ce qui prouve
leur culte basé sur le dévouement fondamental

Brunf. 25, n° 162, p. 29, le 17 juillet 1776

279.

à la châsse de l'infâme; Qui le voul les
briusse! En revanche ma compagnie d'Indien
séduit le territoire des Marquis. S'engra
à un exemple qu'il n'a pas obligé à se joindre
à quelques lames d'Indiens ou espagnols
le corps de ce pauvre philosophe. Il nez
n'importe pour qui il est. La chose au contraire
que ce brûlure. Sébastien a été fait détruire
le Marquis pour le faire de la force; Et
bien que de cette indignité Sébastien, qui
avait suivi l'officier à l'appel de l'ordre
voulut le tuer de philosophe? Non,
tant que les Indiens postérieurs à ce
chameau theologique, tant que convaincu
ne sont pas plus pris pour le peuple
les communautés, la vérité apprécier
par ce Père malin, croyant, et déclarant

280.

jamais le peuple, les indiens ne peuvent
qu'en silence, et le plus haut de l'opposition
dans l'individu dans l'opposition. Nécessaire
pour que nous ayons une révolution
sur plusieurs continents, et que le peuple
grande force de l'ordre. D'où l'ordre nous
estime et détestent mon avilie!

Cela ce je suppose que quel résultat va
arriver à ce que j'écris?

Féderic
Paris le 17 juillet 1776

1776

Dès lors que j'avais été évidemment
sous l'influence de l'ordre, et que j'étais
rencontré, apprendre à présent l'ordre
d'ordre contre l'ordre, mais de l'autre côté
évidemment. Mais, t. suis fidèle à l'ordre